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Абхазские мандарины – 
главный атрибут новогоднего застолья 

Горячая пора наступила для 
большинства жителей Абхазии 
– в республике начался сбор 
мандаринов. На границе обра-
зовались очереди: практически 
весь «оранжевый» урожай идет 
на российские рынки. В ноябре у 
местных жителей – начало глав-
ного трудового сезона. Мандари-
новые сады есть почти в каждом 
хозяйстве. За месяц здесь за-
рабатывают на полгода вперед. 
В прошлом году в это время на 
границе практически не было 
очередей. Из Абхазии в Россию 
в мандариновый сезон ежеднев-
но переходило несколько тысяч 
человек. Одни на автомобилях, 
другие пешком, но с многочис-
ленной «оранжевой» ручной 
кладью. И в этом году ситуация 
не изменилась – столпотворения 
нет. В Министерстве сельского 
хозяйства пояснили, что в основ-
ном к нам приезжали на сбор и 
вывоз мандаринов из Ростовской 
области, Краснодарского края и 
Донбасса. Но из-за нынешней 
военной ситуации заезд на ци-
трусовую страду резко сокра-
тился, во многих цитрусовых 
хозяйствах мандарины собирают 
жители Галского и Очамчырско-
го районов. Да и в других райо-
нах активизировалось местное 
население.

Недалеко от таможенного тер-
минала, как с одной, так и с дру-
гой стороны, любой желающий 
может приобрести цитрусовые 

на свой вкус. Спелые или еще не 
дозревшие, сладкие или с кис-
линкой, большие и маленькие, 
красивые и не очень... В зависи-
мости от внешнего вида разнит-
ся и цена. 

В прежние годы распоряжени-
ем Премьер-министра Абхазии 

создавались комиссии по опре-
делению урожая цитрусовых 
плодов. В самом министерстве 
создавались группы, которые за-
нимались этим вопросом. В на-
стоящее время нет смысла это 
делать, так как в республике все 
цитрусоводческие хозяйства на-
ходятся в аренде. Арендаторы 
сами ухаживают за плантация-
ми, покупают тару, заключают 
договоры по вывозу плодов. В 
этом году результат их работы 
следующий: планируется загото-
вить до 52 тысяч тонн мандари-
нов. Это почти в два раза больше 
по сравнению с урожаем про-
шлого года. Тогда помешали по-
годные условия. Поясню. Плоды 
завязывались во время засухи, 

что спровоцировало уменьшение 
урожайности деревьев. Опреде-
лена и государственная цена: 21 
рубль за килограмм. 

Такие цены, конечно, не устро-
ят многих цитрусоводов, по-
этому в основном оранжевый 
урожай уйдёт за пределы респу-
блики. 

– Продажа цитрусовых и ку-
рортная отрасль – две самые до-
ходные отрасли нашего бюджета, 
– рассказывает первый вице-пре-
мьер РА, министр сельского хо-
зяйства Беслан Джопуа. – Выра-
щиванием мандаринов в Абхазии 
занимается каждый третий жи-
тель. Есть и большие совхозы, и 
небольшие частные плантации. 
Причем частники платят толь-
ко земельный налог. На границе 
мы не взимаем пошлин за вы-
воз сельскохозяйственной про-
дукции: это сделано для того, 
чтобы помочь аграриям. Пока с 
реализацией продукции проблем 
нет, но если и возникнут огра-
ничения с вывозом в Россию, 
то и эта проблема будет решена. 
Наши хозяйства аккредитовали 
автотранспорт со специальными 
разрешениями для вывоза цитру-
совых и субтропических плодов. 
Так что, думаю, оранжевой ли-
хорадки в Абхазии не будет, что, 
наверное, разочарует некоторых 
«доброжелательных» пессими-
стов.

Цитрусовая страда в разгареЗаседание Кабинета Министров РА
В последний день ноября со-

стоялось заседание Кабинета 
Министров РА, в повестку дня 
которого было включено 50 во-
просов. Из них большая часть 
была отведена проектам поста-
новлений о предельной числен-
ности работников аппаратов 
министерств и ведомств Респу-
блики Абхазия и размера ассиг-
нований из средств республикан-
ского бюджета на их содержание 
на 2023 год.

Руководитель МВД РА Вальтер 
Бутба предложил внести изме-
нения в положение «О лицензи-
ровании негосударственной об-
разовательной деятельности».

Речь идет о повышении каче-
ства образования, связанного 
с подготовкой водителей и до-
пуском к управлению автотран-
спортными средствами. Ми-
нистр пояснил:

– В настоящее время практи-
ческая подготовка водителей в 
автошколах проводится на не-
оборудованных площадках, что 
снижает качество подготовки и 
создает угрозу жизни и здоро-
вью обучающихся и посторон-
них лиц.

Вальтер Бутба считает необхо-
димым ужесточить требования к 
автошколам и ввести требование 
о наличии учебного автодрома. 
Он уточнил:

– Предлагаемые условия пре-
дусматривают как наличие в ав-
тошколе собственного учебного 
автодрома, так и возможность 
пользования его услугами на ос-
новании договора.

Но для обустройства учебных 
автодромов автошколам потре-
буется некоторое время. Вальтер 
Бутба также предложил утвер-
дить дополнительные лицензи-
онные условия, направленные 
на ужесточение требований по 
обеспечению качества образова-
тельных услуг, гарантирующих 
положительные результаты сда-
чи профильных квалификацион-
ных экзаменов на уровне не ме-
нее 60% от среднегодового числа 
лиц, допущенных к их сдаче.

Премьер-министр РА Алек-
сандр Анкваб был возмущён 
числом ДТП со смертельным 
исходом и вождением автотран-
спорта лицами в нетрезвом со-
стоянии. Он подчеркнул:

– Только за 29 ноября был вы-
явлен 51 водитель в нетрезвом 
состоянии. Произошла авария со 
смертельным исходом, покалече-
ны женщина и двенадцатилетняя 
девочка. Это просто недопусти-
мо!

 Министр здравоохранения 
Эдуард Бутба высказал предло-
жение об увеличении предель-
ной численности работников 
аппарата министерства с целью 
создания оперативного отдела 
при его ведомстве. Это вызвано 
необходимостью для создания 
оперативного отдела при Минз-
драве РА, который будет зани-

маться переводом в клиники за 
пределами республики в кругло-
суточном режиме. Также плани-
руется создание службы хирур-
гии катастроф на базе ведомства 
– организация стационарных 
постов на республиканской трас-
се Псоу – Сухум. Эдуард Бутба 
проинформировал членов прави-
тельства о том, что по поручению 
Президента РА Аслана Бжания в 
данный момент проводится под-
бор специализированных карет 
скорой медицинской помощи 
иностранного производства. Ми-
нистерство финансов будет изы-
скивать финансовые средства 
для их реализации, так как этот 
актуальный вопрос не терпит от-
лагательств. Однако в ходе  этой 
дискуссии Александр Анкваб 
выразил возмущение тем, что 
в некоторых медучреждениях 
врачи оформлены на несколь-
ких должностях и получают по 
шесть ставок. Это подтвердил 
и министр финансов Владимир 
Делба. 

Кабинет Министров дал со-
гласие Госкомимуществу внести 
изменения в договор аренды 
имущества Дома отдыха «Дом 
творчества имени Д. Гулиа», 
подписанный между Государ-
ственным комитетом РА по 
управлению государственным 
имуществом и приватизации и 
ООО «Ассоциация предприятий 
Минатома». Было решено разре-
шить арендатору произвести де-
монтаж пирса, пляжного корпу-
са и спортзала на арендованном 
земельном участке территории 
Дома отдыха. По согласованию 
с арендодателем, УКС и Мини-
стерством культуры РА на ме-
сте демонтированных объектов 
произвести строительство ново-
го пляжного корпуса и пирса, а 
также лечебно-оздоровительно-
го  комплекса, чтобы наши граж-
дане и гости республики могли 
приезжать и проходить там ле-
чение. Александр Анкваб под-
черкнул:

– Главное, что такой объект 
есть. Отношение российских 
атомщиков к нам – особое. 
Это нужно ценить и дорожить 
этим.

Правительство приняло реше-
ние об увеличении социальных 
выплат по рождению ребенка. С 
1 января 2023 года при рождении 
ребенка, один или оба родителя 
которого работают, единовре-
менное социальное пособие со-
ставит 22 000 рублей. При рожде-
нии ребенка, родители которого 
не работают, – 17 000 рублей. 
Ежемесячное пособие на период 
отпуска по уходу за ребенком до 
достижения им возраста полу-
тора лет, будет выплачиваться в  
размере 7 000 рублей на каждого 
ребенка, за которым осущест-
вляется уход до достижения им 
возраста полутора лет. Ранее оно 
составляло 3 000 рублей.

Русудан БАРГАНДЖИЯ

Знания, ответственность, бдительность 
и профилактика – вот главные 
инструменты специалиста инспекции

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

Государственной инспекции Республики Абхазия по карантину растений – 30 лет

Тридцать лет, из которых са-
мыми трудными в плане станов-
ления было начало деятельности 
– несколько месяцев войны и по-
слевоенные годы,– удалось про-
жить достойно благодаря когорте 
опытных специалистов, работа-
ющих в сфере защиты растений 
еще в советское время. Коллек-
тив в тот сложнейший период 
возглавлял Анзор Вартагава. Он 
и сегодня в строю, руководит хо-
рошо подготовленной «армией» 
отдела внутреннего контроля.

Следующий период карантин-
ную службу возглавлял Алек-
сандр Агрба. Собственно, у 
подразделений службы нет и не 
может быть легких времен: ни 
недостаток финансирования и 
соответствующего технического 
оснащения, ни другие обстоя-
тельства не могли быть оправ-
данием для проникновения на 
территорию республики тех или 
иных вредителей.

С 2014 года Государственную 
инспекцию Республики Абха-

зия по карантину растений воз-
главляет кандидат сельскохо-
зяйственных наук, специалист 
по защите растений с большим 
опытом Аркадий Джинджия.

– За этот период нам удалось 
при ощутимой поддержке госу-
дарства с учетом современных 
требований серьезно переосна-
стить стационарную лаборато-
рию отдела карантинных, фи-
тосанитарных и лабораторных 
исследований. Возглавляет это 
подразделение кандидат биоло-
гических наук Мая Шараховна 
Шинкуба, ученый с большим 
опытом и прекрасной интуици-
ей. В нашем арсенале появилась 
и техника, в том числе и для про-
ведения работ в труднодоступ-
ных местах, а также различных 
фумигаторов, незаменимых при 
проведении профилактических 
мероприятий. В ближайших пла-
нах – привлечение к лаборатор-
ным исследованиям молодых со-
трудников, подготовка кадров.

Раз в два года во всех наших 

подразделениях проводится 
переаттестация. Практика пока-
зала, что это держит наших спе-
циалистов в тонусе, они много 
читают, постоянно в курсе всех 
новшеств по своему профилю. 
Безусловно, все наши действия 
мы осуществляем совместно с 
нашими коллегами из Мини-
стерства сельского хозяйства, 
Инспекции по защите растений, 
Комитета по экологии и защиты 
природы, Института экологии и 
Института сельского хозяйства 
АНА и многих-многих наших 
партнеров и друзей. Большую 
всестороннюю помощь нам 
оказывают специалисты из Рос-
сийской Федерации, мы давно 
и очень тесно сотрудничаем с 
Россельхознадзором, нас связы-
вают дружеские и партнерские 
отношения. Мы вместе уже пре-
одолели и нашествие мраморно-
го клопа, и пережили трагедию 
от потери самшита (природе 
Абхазии самшитовая огневка на-
несла непоправимый ущерб), и 
сражаемся вместе сейчас с крас-
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Однажды и навсегда
В далеком, теперь уже 1979 

году, в Гудауте приступили к 
строительству нового современ-
ного детского сада. В тот день, 
когда закладывали первый камень 
под строительство нового здания, 
будущему и бессменному руково-
дителю поступило предложение 
возглавить новое дошкольное уч-
реждение. Так как строительство 
было рассчитано на ближайшие 
три года, оставалось еще вре-
мя подумать, обсудить в семье и 
принять решение. Но время про-
летело очень быстро, и через три 
года предложение о работе про-
звучало вновь. Как оказалось, это 
было стопроцентное  попадание. 
С тех пор, а именно в 1982 году, 
15 ноября, распахнул свои двери 
детский сад, руководит им Бэла 
Ивановна Таркил.

Педагог, руководитель, настав-
ник, хороший друг – можно еще 
долго перечислять ее человече-
ские и профессиональные каче-
ства. Для всех, кто ее знает,  ны-
нешнее известие о том, что она 
была удостоена почетного звания 
«Заслуженный учитель Республи-
ки Абхазия», не стало неожидан-
ностью. Я давно знакома с Бэлой 
Ивановной, не раз меня пригла-
шали на яркие и красочные дет-
ские праздники, которые здесь 
организуют вместе с воспитанни-
ками садика. И вот новая встреча 
на рабочем месте. Правда, какое 
это рабочее место, когда здесь 
проходит большая часть ее жизни, 
она в курсе всех больших и малых 
проблем, которые возникают у ее 
маленьких подопечных, большого 
и дружного коллектива педагогов 
и воспитателей. В результате на-
шей встречи появился этот мате-
риал.

Бэла Ивановна родилась в боль-
шой и дружной семье. Ее роди-
тели по профессии были педаго-
гами. За плечами отца, которого 
больше знают как председателя 
орденоносного колхоза «Дурипш» 
Ивана Хашимовича Таркил, 25 
лет работы на преподавательской 
ниве. Он начинал свою трудовую 
деятельность в родной сельской 
школе, преподавал историю, за-
тем был завучем этой школы, 20 
лет руководил районным отделом 
образования, и лишь после этого 
опытного руководителя назначи-
ли председателем колхоза «Ду-
рипш». Этот период его жизни и 
работы – тема для отдельного ма-
териала, особенно если учесть тот 
факт, что именно в этот передовой 
колхоз приезжали руководители 
СССР, главы многих стран социа-
листического содружества, много-
численные гости – Никита Хру-
щёв, Хо Ши Мин, Фидель Кастро, 
и этот список можно продолжать. 
И конечно, им не только показы-
вали и рассказывали о трудовых 
достижениях, но, прежде всего, 
знакомили с абхазскими традици-
ями, культурой, гостеприимством. 
Для старшей в семье дочери вы-
бор профессии был очевиден и 
однозначен, она хотела и выбра-
ла педагогику, как и ее родители. 
Мама – Натела Ираклиевна также 
начинала работать в Дурипшской 
сельской школе, затем препода-
вала в Гудаутской средней школе 
№2. А младшие сестры и брат 
сделали собственный выбор, и 
теперь в их семье есть врачи, 
юристы, причем уже в третьем 
поколении. После института не-

сколько лет Бэла Таркил препода-
вала в Гудаутской абхазской школе 
№1 им. Н.Лакоба, которую окон-
чила, а затем ее перевели в оргот-
дел районного комитета партии. 
Вся ее сознательная жизнь, с са-
мого детства, выстраивалась так, 
чтобы отец мог гордиться своей 
старшей дочерью. Собственно, и 
младшие две сестры и брат состо-
ялись как личности, нашли себя в 
своих профессиях. 

Когда заходишь на территорию 
детского сада «Амра», у тебя не-
вольно возникают ассоциации с 
традициями абхазского двора – ап-
суа иашта. 

Хорошую хозяйку можно уви-
деть и распознать, даже не заходя 
в дом. По тому, как выглядит двор, 
насколько он ухожен, привлека-
телен и чист, можно делать пер-
вые выводы. Для Бэлы Ивановны 
детский сад – ее детище. С само-

го первого дня работы этого до-
школьного учреждения она в от-
вете за все, что здесь происходит. 
Каждое утро она одна из первых 
приходит на работу. Правильнее 
будет сказать, что это больше, 
чем работа. На ее глазах несколь-
ко поколений конкретных семей 
прошло через заботливые руки 
воспитателей и педагогов. Уже ба-
бушки и дедушки приводят к ней 
своих внуков и гордятся тем, что 
сами были воспитанниками Бэлы 
Ивановны.

Подтверждением того, что ро-
дители оставляют своих детей в 
надежных руках, огромное коли-
чество благодарственных писем 
от благодарных родителей. В чем 
же секрет успешного руководите-
ля? В команде, на которую можно 
положиться в любой ситуации. В 
команде, которая учится и растет 
вместе со своими воспитанника-
ми, набирается опыта. И, конечно, 
в любой команде есть и самые, 
самые. Не могу не назвать сорат-
ников Бэлы Ивановны. Тех, кто с 
ней с первых дней работы и до сих 
пор. Ее «боевые» подруги, вос-
питатели с большой буквы – Ямзе 
Романовна Нармания, Лили Ми-
хайловна Лакоя. В разные годы по 
итогам конкурсов профессиональ-
ного мастерства они становились 
лучшими в номинации «Воспита-
тель года».

В 2012 году в рамках Инве-
стиционной программы в дет-
ском саду «Амра» был произве-
ден капитальный ремонт. Если 
оценивать проведенные работы 
конкретными формулировками 
– выполнен он был весьма каче-
ственно. Было учтено все, чтобы 
маленьким хозяевам детского сада 
было здесь комфортно. Я не буду 
останавливаться на подробностях. 
Но не могу не сказать, что и через 
10 лет все выглядит так, будто ре-

монт завершился только что. Как 
отметила Бэла Ивановна, строи-
тели постарались, они выполнили 
свою работу на пять с плюсом.

С большой благодарностью и 
признательностью вспоминает 
она и своих наставников. В самом 
начале своей деятельности в каче-
стве заведующей детским садом 
ей нужны были советы старших 
коллег. Это у них она искала от-
веты на многочисленные вопро-
сы, которые приходилось решать 
каждый день. Ведь работа с деть-
ми требовала особых навыков. 
Опыт своих коллег она перенима-
ла с благодарностью, приходила 
в другие детские сады, изучала 
работу, вникала в детали. Словом, 
училась у опытных воспитателей 
– Галины Игнатьевны Тания, Ба-
буси Шатуговны Губаз. Дружба с 
Галиной Тания продолжается, она 
проверена годами, десятилетия-
ми. 

Верная подруга одна из первых 
поздравила Бэлу Ивановну с при-

своением почетного звания. А вот 
что она сказала мне, когда узнала, 
что готовится материал для газе-
ты. 

– Дружба неподвластна време-
ни. Мы не просто подруги с Бэ-
лой, коллеги. Наши отношения 
давно переросли в родственные. 
Если мы не говорим с ней по те-
лефону больше двух-трех дней, 
мне явно чего-то важного не хва-
тает. Правильное изречение, что 
дружба проверяется годами. Бэла 
Ивановна – надежный друг, ей 
можно доверять, с ней можно со-
ветоваться. Я могу со всей ответ-
ственностью сказать, что и как 
руководитель она состоялась. Она 
руководит большим коллективом, 
это и ее сотрудники, и воспитан-
ники, и их родители. К каждому 
нужно найти правильные слова, 
выстроить с ними верные отно-
шения. Собранная, строгая, ответ-
ственная, требовательная к себе 
в первую очередь. И так каждый 
день, с утра и до конца рабочего 
дня Бэла Таркил на своем месте. 
За прошедшие годы у нее нако-
пился огромный опыт, которым 
она с удовольствием делится с мо-
лодыми специалистами. 

– Ей есть что передать молодо-
му поколению, – отметила Галина 
Тания.

Проведя всего один час в дет-
ском саду «Амра», я успела оку-
нуться в домашний уют и тепло. 
Невольно пришли такие мысли: 
наверное, именно таким должен 
быть руководитель любого уров-
ня. Строгим, ответственным и в 
то же время чутким и отзывчи-
вым. В этом случае и коллектив 
работает, как один слаженный ме-
ханизм. 

Марина ГАБРИЯ,
собкор по Гудаутскому району

 На снимке: Бэла Таркил 
(в центре) в кругу коллег

Наверное, надо приложить не-
мало усилий, чтобы представить 
себе волнение, напряжение, пере-
живания, которые охватили абхаз-
ских ребят-школьников, вступив-
ших в борьбу за право принять 
участие в гуманитарной олимпи-
аде школьников «Умницы и ум-
ники» на телевизионном канале в 
Москве. Вступительные испыта-
ния выявили победителей – тех, 
кто получил приглашение посо-
ревноваться на Первом канале со 
своими ровесниками – другими 
умницами и умниками.

На съемки интеллектуальной те-
лепередачи в Москву из Абхазии 
приехали Лиана Айба (Пицунд-
ская средняя школа №1), Никита 

Чкок (Бамборская средняя 
школа) и Тимур Квирнадзе 
(Сухумская средняя школа 
№1). 

С ребятами-земляками 
встретился советник По-
сольства Республики Абха-
зия в Российской Федера-
ции Ренат Бения. От имени 
Посольства он поздравил 
Лиану, Никиту, Тимура со 
столь значимым для них 
событием и подчеркнул, 
что участие в таком попу-
лярном интеллектуальном 
телевизионном соревно-
вани – не только большой 
успех и достижение для 
них самих, но и огромная 
заслуга их преподавателей 
и родителей.

 Участие ребят в теле-
передаче «Умницы и ум-
ники» было организовано 

при содействии Министерства 
просвещения и языковой полити-
ки Абхазии.

По итогам четвертьфинала теле-
визионной олимпиады Никита 
Чкок и Тимур Квирнадзе стали 
обладателями медали и ордена за 
правильные ответы. Лиана Айба 
прошла в полуфинал передачи 
«Умницы и умники».

 Соб. инф.
 Москва  
                             По телефону.
На снимке: советник Посоль-

ства РА в РФ Ренат Бения и 
участники телепередачи «Умни-
цы и умники» на Первом канале 
Лиана Айба, Никита Чкок (спра-
ва) и Тимур Квирнадзе.

Умницу и умников из Абхазии 
ждут на российском телеканале

Будни Посольства Абхазии в Москве

 Сегодня мы восстанавливаем 
плантации, ликвидируем их из-
реженность. К тому же хотим на-
ладить переработку цитрусовых 
плодов. Без перерабатывающих 
предприятий государство не смо-
жет закупать их у населения. Эти 
цеха нужны и для переработки та-
ких субтропических культур, как 
фейхоа, киви, инжира, хурмы. Из 
них получаются вкуснейшие дже-
мы. Думаю, это станет немалым 
подспорьем развития экономики 
республики.

В последнее время Правитель-
ство Республики Абхазия помо-
гает восстанавливать цитрусовые 
плантации. Кроме того, в НИИ 
сельского хозяйства АНА РА 
функционирует эксперименталь-
ная площадка, где скрещивают 
саженцы со всего мира, чтобы по-
лучить новые интересные сорта 
мандаринов. Если растения при-
живаются, их продают в абхазские 
хозяйства. Кстати, перед сочин-
ской Олимпиадой 2014 года учё-
ные института вывели новый сорт 
мандаринов  – «Олимпийский». 
Дерево сделали карликовым, что-
бы фрукт созревал к началу октя-
бря. Его плоды получились слад-
кими и крупными. Молоденькие 
«олимпийские» саженцы высади-
ли еще в 2011 году. А первый уро-
жай собрали с них перед Олимпи-
адой.

 Однако самым распространён-
ным сортом мандаринов в Аб-
хазии является «уншу». Именно 
такие мандарины уже более полу-
века собирают с более чем 90 гек-
таров в одной из самых крупных 
агрофирм республики «София» в 
Гулрыпшском районе. Высадили 
их еще в 1960-е годы. Сейчас бо-
лее 40 тысяч деревьев дают в год 
до 700 тонн плодов.

…Первое, что бросается в глаза 
– буйство красок. Повсюду яркое 
оранжево-зеленое море. Ежеднев-
но 70 человек собирают с планта-

(Окончание. Начало на 1-й стр.) ции до 20 тонн мандаринов. Это, 
конечно, по сравнению с прошлы-
ми сезонами в два раза меньше, 
но, возможно, ситуация изменится 
в лучшую сторону. Работа кипит с 
раннего утра и до позднего вече-
ра. Сборщики в основном мест-
ные, но привлекаются и приезжие. 
Агрономы предприятия прово-
дят инструктаж, рассказывая, как 
правильно срезать фрукт. Оказы-
вается, важно, чтобы надрез был 
как можно ближе к плоду. Если 
оставить плодоножку длинной, 
она может поранить лежащий ря-
дом в ящике фрукт, и тот пропа-
дет. Для точности даже держать 
секатор нужно определенным об-
разом.

– Абхазские мандарины, может, 
не такие красивые, как у других 
поставщиков цитрусовых в мире, 
но зато вкуснее и полезнее, – гово-
рит начальник сельхозуправления 
Гулрыпшского района Рафик Гри-
горян. – Мы не используем ника-
ких подкормок. А для защиты рас-
тения от насекомых три раза в год 
обрабатываем его специальными 
эмульсиями. В других странах это 
делают гораздо чаще.

Собрав «оранжевое золото», 
его везут в цех сортировки. В ос-
новном смотрят на размер и цвет, 
ведь только крупный ярко-оран-
жевый (без крапинок) мандарин 
быстро найдет покупателя. Конеч-
но, после такой проверки остает-
ся много так называемого брака 
– в среднем около 20 процентов от 
всего урожая. Зачастую его прихо-
дится выбрасывать, так как пред-
приятий по переработке плодов в 
республике нет. За мандаринами 
сюда приезжают в основном из 
России.

 Сегодня главная задача аграри-
ев – успеть собрать и отправить 
мандарины за границу до января. 
Спрос на один из главных атри-
бутов новогоднего застолья в по-
следние дни декабря традиционно 
резко увеличивается.

 Русудан БАРГАНДЖИЯ

Абхазские мандарины – 
главный атрибут 

новогоднего застолья 

ным пальмовым долгоносиком, 
да, собственно, жизнь ежегодно 
преподносит нам новые и новые 
испытания. Непосредственно кол-
лектив инспекции – более сотни 
сотрудников, специалисты по ка-
рантину растений работают в каж-
дом районе Абхазии, солидные 
группы инспекторов сосредоточе-
ны на КПП «Псоу» (29 человек) 
и 18 – на КПП «Ингур». Когда в 
Абхазию через границу заезжает 
автомобиль с грузом, представля-
ющим интерес для специалистов 

инспекции, они проводят досмотр 
и отобранные образцы исследуют 
тут же в экспресс-лаборатории. 
После заключения лаборатории 
специалист инспекции – инспек-
тор оформляет разрешение, выда-
ет сертификат, и только после это-
го таможня оформлает груз. Отдел 
внешнего контроля возглавляет 
Руслан Смыр.

В эти дни Государственная 
инспекция Республики Абхазия 
по карантину растений прини-
мает поздравления с 30-летием 
с момента создания. Это были 
непростые военные месяцы, но 

Знания, ответственность, бдительность 
и профилактика – вот главные 

инструменты специалиста инспекции
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

именно в это время закладыва-
лись основы здоровой экономики 
нашей страны, и все замыслы 
создателей Абхазского государ-
ства нам важно продолжать, 
укреплять и совершенство-
вать.
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1 декабря Георгию Дзыба исполнилось бы 88 лет
ЛЕГЕНДАРНЫЙ ТАНЦОР

Дзыба Георгий Капланович ро-
дился 1 декабря 1934 года в рай-
онном центре – ауле Хабез Кара-
чаево-Черкесской республики.

Жора (так звали его друзья) еще 
с 13 лет проявлял горячий интерес 

Поздравление 
Мой друг, брат Станислав! 

27 ноября исполнилось 90 лет со дня рождения замечательного 
русского поэта, переводчика, литературного критика, публициста 
Станислава Юрьевича Куняева. Он – лауреат Государственной пре-
мии РСФСР (1987), многих других престижных литературных пре-
мий, автор поэтических сборников, в числе которых – первый, издан-
ный в Калуге «Землепроходцы» (1960), изданные в Москве «Метель 
заходит в город» (1966), «Ночное пространство» (1970), «Золотые 
холмы» (1971) и другие. 

 Он опубликовал  ряд сборников прозаических произведений, лите-
ратурно-критических статей о многих русских писателях ХХ века, 
состоянии современной русской литературы; более восьми биогра-
фий в серии «Жизнь замечательных людей». 

Его книги переведены на чешский, словацкий, болгарский языки. И 
сам он является одним из лучших переводчиков. Станислав Куняев – 
автор многочисленных переводов стихотворений с украинского, кир-
гизского, бурятского, литовского и других языков. А для нас особенно 
ценно то, что он не обошёл вниманием и абхазскую поэзию. Он пре-
восходно перевёл стихи Дмитрия Гулиа, Баграта Шинкуба, Ивана 
Тарба, Константина Ломиа, Мушни Ласуриа и других. 

Как указано в Абхазском биографическом словаре, он был редакто-
ром переводов в книге Дмитрия Гулиа «Стихотворения и поэмы» (Л., 
1974).

У Станислава Куняева давние дружеские связи с Абхазией. В своё 
время он принимал участие в торжествах в связи с 90-летием со дня 
рождения Баграта Шинкуба. Много лет, более полувека дружит с 
народным поэтом Абхазии Мушни Таевичем Ласуриа, который, ко-
нечно, не оставил друга без внимания и направил ему поздравитель-
ный адрес:

НЕСРАВНЕННАЯ ХИБЛА ГЕРЗМАВА
«Я очень люблю эту нацию, 

потому что столько тепла, 
столько внутренней красоты в 
ней. Я выросла в Абхазии, у меня 
очень много армянских друзей из 
детства, поэтому армяне для 
меня очень теплые и родные 
люди».

ХИБЛА ГЕРЗМАВА

Она покоряет с первого появле-
ния на сцене. Прежде всего оча-
ровательным, каким-то огненным 
обликом и сияющей улыбкой. А 
потом, когда начинает петь, – из-
умительным голосом с тембровой 
окраской редкой красоты, широ-
ким диапазоном, где словно нет 
никаких тесситурных ограниче-
ний, богатыми интонационными 
возможностями, которым, кажет-
ся, нет предела. Этот яркий союз 
певицы и артистки с драматиче-
ским дарованием продемонстри-
ровала на сцене Большого зала 
им. А.Хачатуряна народная ар-
тистка России и Абхазии, сопрано 
Хибла Герзмава.

Единственный концерт певицы 
состоялся в рамках Международ-
ного фестиваля «Ереванские пер-
спективы». Напомним, что бла-
годаря неиссякаемой энергии и 
энтузиазму «Перспектив» – члена 
Европейской ассоциации фести-
валей, вошедшего в десятку му-
зыкальных форумов мира, его ру-
ководства – композитора Степана 
Ростомяна (председатель) и глав-
ного менеджера Соны Ованнисян 
сегодня Армения все еще является 
лидером по музыкальной части в 
регионе. Ведущие солисты миро-
вого уровня и даже целые коллек-
тивы в разные годы стали гостями 
нашей страны. Во многих случаях 
они впервые приезжали на терри-
торию СНГ.

Зал был переполнен. По ропо-
ту растекавшейся по залу публи-
ки, по ее оживлению, по какому-
то особому содроганию воздуха 
можно было определить: будет 
триумф. И он состоялся. Концерт 
прошел с оглушительным успе-
хом, оставив о себе самые яркие 
впечатления.  Натура яркая, неор-
динарная – Хибла Герзмава обла-
дает удивительной способностью 
«влюблять» в себя людей. Оба-
яние и силу ее эмоционального 
воздействия испытали на себе 
многие из тех, кто был на ее кон-
церте, слышал ее чистый голос 
редкостной красоты. Ее ум, жи-
вость, манера держаться на сцене 
вызывали в зрителях прилив энту-
зиазма, рождали чувство какой-то 
безудержной радости. 

Иногда певица покидала сцену, 
когда исполнялись оркестровые 
номера: увертюры к опере «Си-
цилийская вечерня» Верди, опе-
ре «Сила Судьбы», интермеццо 
из оперы «Паяцы» Леонкавалло, 
интермеццо из оперы «Сельская 
честь» Масканьи, исполненных 
Национальным филармоническим 
оркестром, за пультом которо-
го в этот вечер стоял известный 
австралийский дирижер Брайан 
Каслс-Онион. Хибла Герзмава ис-
полняла арии из известных опер 
классического репертуара. И каж-
дый раз она не только восхищала 
своим прекрасным пением, но и 
волновала до глубины души, на-
ходя все новые и новые краски, 
нюансы, добиваясь большой гиб-
кости, подвижности, не теряя 
при этом свежести и силы звуча-
ния. Вот звучат монолог Эльвиры 
и каватинa из оперы «Эрнани» 
Верди. Красивый нежный голос 
певицы то возвышается над окру-
жающим пространством, словно 
нежно парит над залом, то тает 
на вкрадчивом смирении. Арии 
Адрианы из оперы «Адриана Ле-
куврёр» Чилеа, Елизаветы из опе-
ры «Дон Карлос», Леоноры из 
оперы «Трубадур» Верди и ария 
Тоски из оперы «Тоска» Пуччини 
и другие спеты с глубоким чув-
ством, с таким мастерством и со-
вершенством, с такой глубиной и 
художественной грациозностью, 
с какими может петь только она – 
Хибла Герзмава. 

Перед нами прошла галерея жи-
вых полнокровных человеческих 

Дайджест российской и зарубежной прессы

характеров, запоминающих-
ся, ярких.

КАК РАСКРЫТЬ МИР 
СТОЛЬ РАЗНЫХ ГЕРОИНЬ 
В ОДНОЙ ТОЛЬКО АРИИ? 
Как передать слушателю тра-
гедию человеческой души 
без посторонних атрибутов, 
только средствами голоса 
и музыки? Как донести до 
слушателя современность 
шедевров, рожденных много 
лет назад? Думается, только 
замечательной интуицией и 
высокой культурой. Певица 
именно «проживает» в му-
зыке жизни своих героинь со 
всей искренностью и тонко-
стью чувств.

Слушая певицу, думаешь, 
что обаяние как подлинный 
человеческий и артистиче-
ский дар дано  ей свыше. Ка-
жется, что именно для про-
явления какой-то внутренней 
гармонии даны ей статность 

фигуры и пластичность жеста, и 
лишенная всяческой слащавости 
одухотворенная красота, и этот 
голос, пленительный и завора-
живающий, поражающий своим 
диапазоном и неисчерпаемостью 
красок. Но все это освещено из-
нутри и без малейших обманов 
ведет ее к внутренней гармонии. 
Певица ведет в свой внутренний 
мир страстным темпераментом и 
прямотой общения со зрителями. 
И зрителя влечет к ней, потому 
что от нее, несутся как будто к 
нам могучие волны радости, све-
та, полноты жизни.

В этот вечер особенно чутким 
оказался и аккомпанирующий пе-
вице филармонический оркестр 
под управлением Брайана Каслс-
Ониона. 

Не было никаких чрезмерных 
звучностей, которые помешали 
бы певице в полную меру вы-
явить свои возможности. Певица 
явно была довольна оркестром и 
публикой, которая после каждо-
го испол ненного произведения 
взрывалась аплодисментами. Она 
боготворила публику,  и та плати-
ла ей взаимностью. А как иначе 
выразить благодарность? 

Наталия ГОМЦЯН
На снимке: добрая встреча 

соотечественниц в Ереване – 
народная артистка России и 
Абхазии Хибла Герзмава и худо-
жественный руководитель Ере-
ванской детской танцевальной 
студии «Нанэ» 
Наринэ Топо-
льян.

к музыке и танцу. Он окончил се-
милетнюю школу в ауле Псыж.

В 1947 году вместе с матерью 
выступал в Черкесском нацио-
нальном ансамбле песни и танца. 
За время работы в ансамбле он 
создал такие танцы, как абазин-
ский «Джигит», «Танец абазин-
ских наездников» и другие.

В 1953–1956 гг. служил в Совет-
ской армии сержантом в г. Таш-
кенте.

Георгий Дзыба был выдающим-
ся хореографом-балетмейстером, 
неподражаемым танцовщиком, 
настоящей легендой професси-
ональных ансамблей Абхазии, 
Адыгеи, Кабардино-Балкарии, Да-
гестана и многих других респуб-
лик, талант которого раскрылся 
рядом с исполнительским мастер-
ством матери.

Мать Георгия – Зули Ерижева 
была знаменитой гармонистской. 
«Народный самородок», так на-
зывали ее. В 1957 году в Москве 
проходил Всемирный фестиваль 
молодежи и студентов, где Зули и 
ее сын Георгий стали лауреатами 

и были награждены медалями «За 
трудовую доблесть».

Отец, Дзыба Каплан Ибраги-
мович (1905 – 1939 г.), уроженец 
Кувинского аула Баталпашинского 
отдела Кубанской области.

Окончил школу милиции и кур-
сы облпартактива. В 1930 году 
по решению бюро Черкесского 
обкома ВКП(б) был направлен 
на учебу в горский сельскохозяй-
ственный техникум г. Владикав-
каза, по окончании которого рабо-
тал ветинспектором Черкесского 
областного земельного управле-
ния.

По сфабрикованному обви-
нению якобы «…за контррево-
люционную деятельность» был 
арестован 18 октября 1937 г. и 
приговорен к расстрелу, который 
впоследствии заменили на 15 лет 
лишения свободы. Умер в 1939 
году в тюрьме. Реабилитирован 2 
февраля 2011 года. 

В 1958 году Дзыба Георгию 
Каплановичу и Ерижевой Зули 
Джамботовне в один день было 
присвоено звание «Заслуженный 

артист РСФСР». Георгию тогда 
было 24 года.

В качестве балетмейстера Геор-
гий работал в Майкопе в 1962 
году.

В 1965 году он уже в Дагестане 
работал с ансамблем «Лезгинка», 
в 1965 году в Чечне в ансамбле 
«Вайнах», а также Георгий рабо-
тал в Москве, Кишиневе, Томске, 
Тбилиси и других городах Совет-
ского Союза.

Примерно в 1973 году Георгий 
Дзыба приехал в Абхазию и до 
конца своей жизни жил и работал 
в Сухуме.

В качестве постановщика тан-
цев Дзыба работал в Государ-
ственном ансамбле песни и танца. 
1979–1980 гг. он работал в ансам-
бле «Шаратын», где поставил три 
танца.

Георгий дружил со многими 
заслуженными артистами Абха-
зии, такими, как Бебия Эдуард, 
Царгуш Василий, Тарба Кандид, 
Бигвава Родион, Маршан Зураб, 
Тания Валерий, Миканба Эдуард, 
Багателия Владимир и многими 
другими.

В 1981 году в возрасте 57 лет 
Георгий Дзыба скончался в г. Су-
хуме, и место захоронения никому 

неизвестно. Благодарные жители 
аула Псыж в знак признательно-
сти за бескорыстную творческую 
деятельность улицу, где прожива-
ла Зули Ерижева вместе со своим 
сыном Георгием, назвали ее име-
нем, а также новый Дом культуры 
в этом же ауле.

1 декабря этого года Георгию 
Дзыба исполнилось бы 88 лет. 
Общественные организации КЧР 
вышли с предложением назвать 
Государственную филармонию, 
находящуюся в центре города 
Черкесска, именем Георгия Дзы-
ба. 

Министерство культуры Кара-
чаево-Черкесии поддержало эту 
инициативу.

На месте захоронения в Абхазии 
хотят поставить мемориальную 
плиту для увековечивания велико-
го танцора, если это место будет 
найдено. По некоторым сведени-
ям, он похоронен в Очамчырском 
районе, по другим – в Сухуме.

Хочу обратиться к жителям 
Абхазии: кто знает место захо-
ронения Георгия Дзыба, просим 
сообщить в редакцию газеты «Ре-
спублика Абхазия» и по номеру 
телефона 962-91-66.

Сулико ШУРДУЛАВА

«Мой друг, брат Станислав! Ве-
ликий русский человек, большой 
патриот России, Гильгамеш рус-
ской словесности и публицисти-
ки! Поздравляю тебя от души с 
великим юбилеем – твоим 90-ле-
тием! Это не только твой праздник 
– это замечательный праздник ли-
тературы, который вместе с Рос-
сией отмечает и наша солнечная 
Абхазия, чьих классиков Дмитрия 
Гулиа, Баграта Шинкуба и других 
ты превосходно переводил и на-
граждён высшим орденом респу-
блики «Честь и Слава».

Нас  объединяет почти 60-лет-
няя братская дружба. Горжусь 
тем, что в 60–70-е годы я вместе с 
тобой и другими замечательными 
русскими поэтами входил в ли-
тературный кружок, круг творче-
ских друзей выдающегося Вадима 
Кожинова. 

Возглавляя и редактируя более 
30 лет основанный Пушкиным ле-
гендарный русский журнал «Наш 

современник», автором которого 
являюсь и я около полувека, ты и 
сам стал легендарным.Твое знаме-
нитое «Добро должно быть с ку-
лаками» и поныне актуально и со-
временно. Твоя творческая судьба 
– это высокое служение Родине – 
России и мировой музе. 

Дорогой Стасик! 
Состояние моего здоровья и мои 

85 лет не дали мне возможности, к 
сожалению, быть рядом на твоём 
исторически значимом вечере. 

Твой Мушни Ласуриа, 
председатель Ассоциации писателей 

Абхазии, 
лауреат премии им. Д. И. Гулиа, 

премии им. Ш. Руставели, 
Патриаршей литературной премии 

России»

Это поздравление было зачитано на 
юбилейном вечере Станислава Куня-
ева в Центральном Доме литераторов 
в Москве. 

Подготовила Лейла Пачулия

С.Куняев (слева) и М.Ласуриа 
в редакции журнала «Наш современник»
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ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ – 
В СЕРДЦАХ НАВСЕГДА

На днях в Государ-
ственном музее Бое-
вой Славы им. В. Г. 
Ардзинба совместно 
с представитель-
ством Россотрудни-
чества в Абхазии со-
стоялось памятное 
мероприятие, посвя-
щенное 120-летию 
со дня рождения Ге-
роя Советского Со-
юза, командира ми-
нометного расчета, 
старшего сержанта 
Варлама Алексееви-
ча Габлия.

Мероприятие на-
чалось в селе Тамы-
ше Очамчырского 
района с возложе-
ния цветов к могиле 
Героя. В этот день 
почтить светлую 
память Варлама 
Алексеевича Га-
блия пришли не 
только родные и близкие, со-
трудники музея и Россотруд-
ничества, но и представители 
районного отдела образова-
ния, преподаватели и учащие-
ся Тамышской средней школы, 
Очамчырской средней школы 
№ 4 имени  В. А. Габлия. 

Приветствуя собравшихся 
у здания Тамышской средней 
школы, директор Государ-
ственного музея Боевой Сла-
вы, Герой Абхазии Мзия Бейя 
отметила, как важно сохранять 
и передавать из поколения в 
поколение память о славных 
сынах Абхазии, сражавшихся с 
фашизмом и внесших вклад в 
Великую Победу над человеко-
ненавистнической идеологией 
фашизма. Она передала в дар 
обеим вышеупомянутым шко-
лам фотопортреты В. А. Габлия 
и копии наградного листа на 
представление его к званию Ге-
роя Советского Союза, а также 
компакт-диски с фильмами о 
Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг. и книги по исто-
рии Абхазии.

О боевом пути В. А. Габлия 
подробно рассказал замести-
тель директора музея, историк 
Николай Медвенский.

– Начав сражаться с вра-
гом в тяжелом 1941 году под 
Ростовом-на-Дону, Варлам 
Алексеевич прошел нелегкий 
фронтовой путь, – отметил 
историк. – Он дрался за Кав-
каз, участвовал в изгнании фа-
шистов с Кубани, форсировал 
Керченский пролив, освобож-
дал Бессарабию, Румынию, 
Югославию, Венгрию. Неодно-
кратно был ранен, и тяжело, но 
неизменно возвращался в строй 
к своим боевым друзьям и за-
кончил войну в победном мае 
1945-го. Варлам Габлия и та-
кие, как он, – слава и гордость 
нашей республики и пример 
для молодого поколения.

Сотрудник представитель-
ства Россотрудничества в Абха-
зии Марина Гридасова обрати-
лась к школьникам с призывом 
не забывать историю своей род-

ной земли, тщательнее изучать 
ее, чтить память о выдающихся 
сынах и дочерях Апсны. Она 
подчеркнула, что сохранение и 
отстаивание исторической прав-
ды о войне, подвигах советского 
народа на фронте и в тылу явля-
ется лишь маленькой частичкой 
необъятного долга ныне живу-
щих поколений перед теми, кто 
спас мир от «коричневой чумы» 
и подарил потомкам право на 
жизнь и достойное развитие.

А потом школьники ответили 
на непростые вопросы блиц-
викторины «Абхазия в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
гг.». Сотрудники представитель-
ства Россотрудничества в Абха-
зии вручили участникам книги 
по истории войны.

Затем состоялся концерт, 
школьники пели, танцевали, чи-
тали стихи и играли на бараба-
нах. Никого не оставили равно-
душным песни в исполнении 
заслуженного артиста Республи-
ки Абхазии Артура Лакрба. Ар-
тист (А. Лакрба еще и советник 
министра культуры РА) расска-
зал, что приходится внучатым 
племянником Героя и участие 
в мероприятии, посвященном 
120-летию со дня его рождения, 
– событие, дорогое его серд-
цу. 

Выступили и родные Варлама 
Алексеевича – внук Нарт Габлия 
и племянник Дмитрий Габлия. 
Они поблагодарили организато-
ров и участников мероприятия за 
почитание памяти Героя и поже-
лали всем собравшимся мирного 
неба, счастья, здоровья и благо-
получия.

Затем сухумские гости напра-
вились в Очамчырскую сред-
нюю школу № 4, которая носит 
имя Варлама Габлия. Здесь го-
стей уже ждали и встретили кон-
цертом. 

Ребята подготовили музыкаль-
ные номера, посвященные памя-
ти бессмертного Героя Варлама 
Габлия и всех сынов и дочерей 
Абхазии, сражавшихся с фашиз-
мом.

Андрей ПАПБА

Государственный комитет Ре-
спублики Абхазия по управлению 
государственным имуществом и 
приватизации объявляет конкурс 
по продаже в частную собствен-
ность объектов республиканской 
собственности.

Основание проведения конкурса 
– Закон РА «О приватизации Ре-
спубликанской и муниципальной 
собственности».

Сведения по предмету конкур-
са

Объект продажи:
Часть имущественного комплек-

са бывшего санатория «Абхазия» 
(Новый Афон, ул. Харазия, 1) :

Постановление КМ РА №17 от 17 
мая 2019 г.;

Постановление НС РА №5233-с-
VI от 29 декабря 2021 г.;

Площадь объекта – 4 428,5 м2, 
площадь земельного участка – 0,36 
га. 

Начальная цена – 30 000 000,0 
руб.

Претенденты представляют 
следующие документы:

1. Заявку.
2. Платежный документ с от-

меткой банка об исполнении, 
подтверждающий внесение соот-
ветствующих денежных средств в 
установленных Законом случаях.

3. Физические лица представ-
ляют документ, удостоверяющий 
личность.

4. Юридические лица дополни-
тельно представляют следующие 
документы:

 а) нотариально заверенные ко-
пии учредительных документов;

В ТПП ВЕДЕТСЯ РАБОТА
ПО СОЗДАНИЮ КАТАЛОГА ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ

По инициативе Торгово-про-
мышленной палаты Абхазии со-
стоялась рабочая встреча прези-
дента палаты Тамилы Мерцхулава 
с директором Инвестиционного 
агентства при Минэкономики ре-
спублики Илоной Лакербая.

В рамках встречи стороны об-
судили актуальные вопросы со-
трудничества, направленные на 
реализацию проектов в сфе-
ре инвестиционной привле-
кательности страны.

«Сегодня к нам обраща-
ются инициативные люди с 
просьбой предоставить им 
для рассмотрения перечень 
инвестиционных проектов, 
требующих финансовых 
вложений. И здесь необхо-
димо ваше содействие. Счи-
таю, что совместная работа 
открывает хорошие возмож-
ности для реализации ин-
тересных идей для бизнеса 
и, соответственно, дает им-
пульс для роста предприни-
мательства», – отметила Тамила 
Мерцхулава.

Она также подчеркнула, что не-
обходимость инвестиций пони-
мают представители практически 
всех сфер деятельности. При этом  
благоприятный инвестиционный 
климат в значительной степени 
характеризуется качеством госу-
дарственных процедур – от ско-
рости регистрации предприятия 
и легкости подключения к элек-
трическим сетям до получения 
разрешений на строительство и 
развития конкуренции.

В этой связи ТПП выступила 
инициатором создания Каталога 
инвестиционных предложений, в 
котором будет содержаться необ-
ходимая инвестору информация. 

Работа над Каталогом уже ведет-
ся. Основное внимание уделяется 
качеству подачи материала – это 
и грамотное экономическое обо-
снование, и содержательный 
инвестиционный меморандум, 
и тщательно проработанный 
бизнес-план.

В каталоге будет содержаться 
не только необходимая инвестору 

информация, но и войдут паспор-
та как действующих, так и нужда-
ющихся в финансовой поддержке 
предприятий.

По мнению Тамилы Мерцху-
лава, общей целью должно стать 
создание дорожной карты – пла-
на мероприятий, в том числе и 
совместных, направленных и на 
содействие развитию механизмов 
государственно-частного парт-
нерства.

«Эффект от реализации дорож-
ной карты будет содействовать 
привлечению и эффективному 
использованию инвестиций по-
средством создания, развития и 
расширения эффективных проек-
тов, необходимых нашей респу-
блике. Комплекс подобных ме-
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роприятий приведет к созданию 
рабочих мест, будет содейство-
вать развитию инфраструктуры 
в районах, появлению новых 
предприятий, поддержке экспор-
та, росту налогооблагаемой базы 
через увеличение количества и 
качества налоговых резидентов 
и, в конечном итоге, росту темпов 
развития экономики в целом и её 

диверсификации», – считает 
президент ТПП.

По ее мнению, вышеизло-
женные меры должны при-
вести к улучшению инвести-
ционного имиджа Абхазии в 
глазах потенциальных инве-
сторов и созданию информа-
ционного поля, необходимого 
для принятия инвестицион-
ных решений.

Тамила Мерцхулава счита-
ет, что в состав рабочей груп-
пы по созданию Каталога ин-
вестиционных предложений, 
кроме ТПП, должны войти 
представители Министерства 

экономики, Министерства по на-
логам и сборам, Министерства 
сельского хозяйства, админи-
страций города Сухум и районов 
республики и иных государствен-
ных структур, ученые, экономи-
сты и эксперты.

В ТПП считают необходимым 
привлечение графических дизай-
неров для представления собран-
ной информации в привлекатель-
ной для инвестора форме.

В свою очередь Илона Лакер-
бая, подчеркнув готовность к 
сотрудничеству в достижении 
поставленных задач, отметила 
необходимость привлечения в 
данные процессы всех профиль-
ных специалистов.

Пресс-служба ТПП РА

б) решение в письменной форме 
соответствующего органа управ-
ления о приобретении имущества 
(если это необходимо в соответ-
ствии с учредительными документа-
ми претендента и законодательством 
государства, в котором зарегистри-
рован претендент);

 в) сведения о доле Республики 
Абхазия в административно-терри-
ториальной единице в уставном ка-
питале юридического лица;

 г) иные документы, требование к 
представлению которых может быть 
установлено законодательством Ре-
спублики Абхазия;

 д) опись представленных доку-
ментов.

Условия конкурса:
1. Проведение ремонтно-восста-

новительных работ в течение 5 лет с 
момента подписания Договора куп-
ли-продажи.

2. Обязательства соискателя по 
форме платежа.

3. Внесение задатка в размере 20% 
от начальной цены объекта привати-
зации.

4. Сохранение целевого назначе-
ния.

5. Финансирование соискателем 
содержания прилагаемой к объек-
ту территории из части территорий 
общего пользования.

Участниками конкурса призна-
ются соискатели, признающие обя-
зательность выполнения условий. 

Победителем конкурса признается 
претендент, предлагающий наи-
лучшие условия.

Срок подачи заявок – 25 дней с 
даты опубликования информаци-
онного сообщения.

Время приема заявок – с 9.00 до 
18.00, перерыв с 13.00 до 14.00

Место  приема заявок – Госком-
имущество РА. Адрес: г. Сухум, 
ул. Пушкина, 16, 3-й этаж. Теле-
фон: 229-75-67, 229-75-66.

Задаток для участия в кон-
курсе зачисляется на р/с 
40302810400001000010 Мини-
стерства финансов РА (Государ-
ственный комитет Республики 
Абхазия по управлению государ-
ственным имуществом и прива-
тизации л/с 05029000030), ИНН 
12001711, КПП 111000377 в Наци-
ональном банке РА.

 Документом, подтверждающим 
поступление задатка на счет про-
давца, является выписка с этого 
счета.

Предоставление полной ин-
формации по данному объекту и 
процедуре проведения конкурса, 
а также ознакомление с усло-
виями договора купли-продажи 
имущества осуществляется Го-
сударственным комитетом Ре-
спублики Абхазия по управлению 
государственным имуществом и 
приватизации.

Проведение конкурсов – в тече-
ние 5 дней с момента прекраще-
ния приема заявок.


